
Desigualdad en cargos de Gore 
gatillan nuevo quiebre con RN

TIENDA DE LA ESTRELLA SE SIENTE ABSOLUTAMENTE DESPLAZADA POR EL GREMIALISMO EN REGIÓN DEL BÍO BÍO

La nueva persecutora regional  
confirmó que hay cuatro causas 
abiertas por abusos cometidos en 
la Iglesia, una en Concepción y tres  
en Ñuble. 

Desde hace meses que existe ten-
sión entre la UDI y RN, en especial, 
por el proceso de instalación del 
Gobierno. De hecho, algunos diri-
gentes de Renovación Nacional 

insisten en que ese proceso no ha 
culminado como ha dicho la sere-
mi de Gobierno, Francesca Parodi, 
a algunos medios de la Región.  
Los dirigentes de RN apuntan, no 

sólo a los cargos o a las autorida-
des, sino también al personal de 
apoyo, a los funcionarios que han 
ingresado a la repartición pública, 
la mayoría de ellos, dicen, militan-

tes gremialistas. Las tensiones lle-
garon a su clímax  luego de la peti-
ción que RN nacional le hizo al 
Gobierno central para sacar para al 
intendente Jorge Ulloa del cargo. 

Ayer, requerido por el tema, contes-
tó escueto: Los parlamentarios tie-
nen derecho a emitir opinión y ellas 
pueden ser compartidas o no. Nada 
más en esa materia.

Senadora Jacqueline van Ryselberghe pidió resolver las diferencias internas del bloque en privado.

Marcela Cartagena 
asumió como 
nueva fiscal 
regional de Bío Bío 

Stefan Pino, 
nuevo atacante 
del Campanil: 
“Llegar a UdeC 
me tendrá cerca 
de la selección”
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Reimpulsan el 
desarrollo de la 
geotermia: hay un 
potencial de hasta 
3.800 MW
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El ex rector del Seminario 
Menor de Concepción, 
actualmente apartado de 
funciones pastorales y 
docentes por una denuncia 
en su contra de presunta vio-
lación a un menor en 2002, 
ofreció una entrevista en 
Radio Bío Bío, en la que ase-
guró conocer el caso de un 
adolescente que ingresó al 
establecimiento y que se reti-
ró a los pocos días, afirman-
do desconocer la causa.

Presb. Hernán 
Enríquez:  
“Yo no he visto 
sacerdotes 
cometiendo 
abuso”
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Admisión Escolar
Cada cierto tiempo tenemos que presenciar la difu-

sión de tergiversaciones acerca del Sistema de Admi-
sión Escolar (SAE) contenido en la denominada Ley de 
Inclusión Escolar. Las caricaturas se inician desde aso-
ciar el SAE a la suerte de una tómbola hasta que ahora 
se usarán a las regiones como centros de pruebas des-
controladas; todo acompañado de un cierto número de 
descalificaciones político-ideológicas. 

Por ello, es necesario nuevamente poner en perspec-
tiva que el SAE, en primer lugar, deja atrás la selección 
muchas veces discriminatoria que ejecutaban los 
colegios y sus sostenedores, ya sea por imposi-
bilidad de pago o religiosos de las familias, 
coartando en los hechos las opciones efectivas 
de elegir. Tampoco esto se basa en el azar, sino 
que en un complejo sistema informático que es 
el mismo usado en otros lugares de mayor desarro-
llo como Boston o Filadelfia. También hay que señalar 
que hasta ahora el sistema muestra que el 60% de las fa-
milias ha quedado en su primera opción y casi el 90% en 
alguna de sus primeras preferencias, independiente de 
la situación económica. Es decir, el SAE ha permitido a 
las familias postular según sus intereses y preferencias y 
no al revés. Además, el sistema da prioridad a las fami-
lias que ya tienen hijos en un colegio específico, asegu-
rando así la continuidad en conjunto del núcleo fami-
liar, y no al revés. 

Por otro lado, la implementación del SAE por Ley ha 
sido gradual y escalonada, de modo de asegurar un ade-
cuado despliegue en base al tamaño de la matrícula y 
así identificar y ajustar las dificultades desde una situa-
ción de menor escala a una de mayor escala. Por ello, 
entre los años 2016 y 2017 el sistema ya funciona en 5 
regiones del país y desde el 2018 en Bío Bío y Valparaíso; 
postergando el nuevo Gobierno para el 2019 el ingreso 
de la Región Metropolitana, asegurando con ello una 
mayor gradualidad, pasando del 20% de los postulan-

tes al 60% el 2018 y al 80% el 2019. Es decir, esta-
mos frente a un sistema que ya funciona en re-
giones hace más de 2 años y que la última mo-
dificación legal del actual Gobierno ha 
validado para que llegue a todo el país a partir 

del año 2019. 
La educación chilena ha sido motivo internacio-

nal de estudio como el paradigma de la segregación y la 
discriminación, base de los bajos resultados en calidad. 
Ya fuimos testigos de consignas ideológicas que se de-
mostraron falsas, como que cerrarían cientos de cole-
gios y que miles y miles de niños quedarían sin opcio-
nes de escolaridad.  

Bienvenido el debate y la discrepancia, pero ya es 
tiempo de hacerlo con seriedad y responsabilidad.  
 
Rodrigo Martínez Fernández

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl  o bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

JORGE CONDEZA NEUBER 
@jorgecondezan

Cristóbal Bellolio @cbellolio 
Y sobre Cathy Barriga, creo que el loco lo están 
haciendo lo que ponen el grito en el cielo. No humi-
lla a nadie, no alcanza para mal uso de auto fiscal, 
es solo una perfomance popera que desespera a 
quienes esperan intelectualidad de la política.

Balaceras y ajustes de cuentas 
  
Señor Director: 

Ya no extraña leer, ver o escuchar 
noticias donde se habla de muertes 
producto de balaceras, y que gene-
ralmente son ajuste de cuentas en-
tre delincuentes. Más grave sería si 
producto de ello él o los fallecidos 
fueran terceros inocentes. Por suer-
te, el trabajo profesional de la PDI y 
sus Detectives permite aclarar más 
del 90% de estos delitos, pero pese a 
ello, el problema persiste y claro es 
que a estos delincuentes no les 
preocupa el entorno, su objetivo es 
matar y las consecuencias secun-
darias no importan. 

Lo anterior lleva a que la gente 
buena camine insegura por las ca-
lles, que tenga sus casas transfor-
madas en cárceles, y lo más grave 
es, que los delincuentes general-
mente van de paseo a tribunales. 
Asimismo, ya molesta que el traba-
jo de la PDI y Carabineros quede en 
nada, que sus facultades estén casi 
anuladas, y que incluso la justicia 
objete hasta los controles de identi-
dad, pese a tener resultados visibles 
y comprobables.  

Quizás no le afecte el crecimien-
to delincuencial, quizás no le afec-
ta la nota roja que le consigna la 
ciudadanía, o quizás el exacerba-
do garantismo está por sobre la 
necesidad de seguridad, y que en 
definitiva a la justicia le importen 
más los victimarios que las pro-
pias víctimas. 

Los problemas son graves, y creo 
que es la oportunidad para que el 
ejecutivo lo entienda, proponga le-
yes anti delincuencia y que, si no 
actúa hoy, mañana será demasia-
do tarde. 

 
Alberto Contreras Silva 

Impunidad 
  
Señor Director: 

Indignación es el sentimiento 
que recorre a las víctimas de la 
represión y a gran parte del país, 
luego de la decisión de la Corte 
Suprema que favorece la liber-
tad de reos-militares condena-
dos por hechos de sangre, tortu-
ra y desaparición de personas 
durante la dictadura cívico-mili-
tar que gobernó nuestro país en-
tre 1973 y 1990. 

En pocos días más se cumpli-
rán 45 años del golpe de estado 

del 11 de septiembre de 1973 y 
las heridas que muchos chilenos 
esperábamos que se comenza-
ran a cerrar, hoy se vuelven a 
abrir bruscamente Las deman-
das para el cierre de estas heridas 
la sociedad chilena las conoce: 
Verdad, Justicia, Reparación y 
Memoria. 

Ha sido duro conocer que la 
Corte Suprema, cuando en po-
cos meses más se cumplirán 70 
años de la Declaración Universal 
de los Derechos Humanos, cam-
bie el criterio que durante años el 
mismo organismo que negó, con 

sólida argumentación jurídica, 
la libertad condicional por crí-
menes de lesa humanidad a los 
militares prisioneros que cum-
plen sus penas en Punta de Peu-
co, hoy desconozca la jurispru-
dencia y los Tratados Internacio-
nales para este tipo de 
situaciones. 

Con justa razón las agrupacio-
nes de familiares de presos polí-
ticos desaparecidos y ejecutados 
han levantado su voz para de-
nunciar que esta no es más que 
una manera encubierta de im-
punidad. 

Al parecer, tanto el Gobierno 
como el Poder Judicial han inicia-
do un proceso (¿acordado?) para 
aplicar por vía administrativa 
una Ley de Punto Final: Indultos 
(Gobierno) y libertad condicional 
(Poder Judicial) por razones hu-
manitarias o cumplimiento de 
requisitos como buena conducta 
o cumplimiento de tiempo de re-
clusión dejando de lado el arre-
pentimiento y la colaboración 
con la justicia para aclarar los crí-
menes cometidos durante el os-
curo periodo de la dictadura. 

 
Gabriel Reyes Arriagada 
Ex prisionero político 
 
Opinión de alcalde sobre 
 aborto 
 
Señor Director: 

Frente a las opiniones vertidas 
por el alcalde de Concepción Sr. 
Álvaro Ortiz en reciente entre-
vista en este medio acerca del 
llamado aborto libre quisiera re-
coger su llamado a dialogar con 
argumentos y altura de miras 
como ha señalado e invitarlo a 
debatir públicamente este tema. 
Considero que una autoridad 
comunal de la envergadura del 
Sr. Ortiz debe contrastar públi-
camente sus argumentos para el 
bien de la comunidad y la trans-
parencia frente a los ciudada-
nos. Espero que este mismo me-
dio pueda gestionar este en-
cuentro para el cual estoy 
disponible. 

 
Dr. Cristián Vargas Manríquez 
Médico Cirujano 
Experto en Bioética 
Investigador Asociado MELISA 
Institute

Las expectativas son real-
mente difíciles de manejar. Pi-
ñera vendió al electorado un 
proyecto que básicamente re-
plicaba lo realizado en su go-
bierno anterior y agregó pro-
mesas de mejoras usando de 
telón de fondo la mala gestión 
económica y financiera del Go-
bierno de Bachelet 2.0 (el pri-
mero fue bastante bueno en ese 
aspecto). 

¿Dónde estaba el foco del 
tema? En la economía, en la efi-
ciencia del gasto, en la gestión 
profesional de los recursos; en 
aspectos donde la gente puede 
ver resultados algo más palpa-
bles que los asuntos denomina-
dos “políticos”. 

Pero para que las expectati-
vas vayan de la mano con la rea-
lidad hay que tener un proyec-
to muy bien planificado, un 
equipo que se conozca de me-
moria, y mucha, pero mucha 
suerte, porque como ocurre 
siempre, las cuentas de ahorro 
se agotan muy rápido, y las en-
cuestas, ahora en tiempo real, 
generan esos cambios que ha-
cen pasar del amor al odio en un 

Los últimos datos: el desem-
pleo en 7,2% , la nula creación de 
empleo en los últimos 3 meses, 
el cierre de algunas empresas 
emblemáticas, la baja del precio 
del Cobre asociado a la guerra 
comercial entre USA vs China  y 
la débil recaudación de impues-
tos a la renta del primer semes-
tre le agregan ese componente 
extra que claramente nadie ha-
bía puesto en algún escenario. 

Es pronto para concluir, pero 
la realidad actual (que clara-
mente debería revertirse debido 
al alto crecimiento estimado) 
puede desdibujar el ánimo que 
se traía y cambiar las expectati-
vas que se tenía, porque estas 
juegan un rol muy importante 
para ganar elecciones, pero hay 
que administrarlas correcta-
mente mientras se gobierna. 

Es muy importante que a los 
gobiernos les vaya bien y es el 
momento de mostrar seguridad 
y no nerviosismo y para eso Pi-
ñera debe instalar algunos triun-
fos y administrar como corres-
ponde las expectativas que se 
tenía de su gobierno, incluyendo 
los cambios en los equipos.

tiempo muy corto. 
Bachelet 2.0 sufrió básica-

mente lo mismo. Un primer go-
bierno con precios de cobre al-
tos y gasto contenido llevó a 
grandes ahorros, fondos sobe-
ranos para estabilización eco-
nómica y de pensiones, etc., na-
vegando con soltura la crisis 
subprime. Y la gente votó la se-
gunda vez con esa expectativa. 

Pero para Piñera la “reali-
dad” fue el mes de julio. Decla-
raciones de ministros en áreas 
sensibles muestran a un equi-
po que no habla entre sí, que 

no tiene coordinación y que 
no responde a un plan de ma-
nejo de expectativas. Que Va-
rela mande a hacer bingos y 
confunda su rol público con 
asistencialismo, o las declara-
ciones de Valente, estilo asesor 
financiero, coincidiendo pe-
nosamente con la rebaja de 
clasificación de Moody´s y la 
pelea de Larraín con las agen-
cias buscando al culpable del 
deterioro fiscal, muestran que 
la expectativa de un equipo 
eficiente y solucionador de 
problemas, no está operando. 

Alicia Mella: El exitoso desembarco de Uber, 
Cabify y otros, es el resultado de los cobros desme-
didos que por décadas hicieron los taxistas. Es lo 
que lograron. Ahora no se quejen.

La dura realidad

“Sobre los desafíos que impone el crecer más, es 
necesario generar incentivos a la inversión, mejo-
rar la infraestructura y las redes de conectividad, 
e impulsar el emprendimiento y la innovación. Se 
hace necesario terminar el proyecto de Ruta 
Interportuaria, que hoy desde Penco sólo desem-
boca a avenida Colón, sin llegar a los puertos”. 
Oscar Ruf,  

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

L
a condena del ex Presi-
dente de Brasil, Lula Da 
Silva, por corrupción 
ha hecho dividir aguas 
en la izquierda latino-
americana, entre quie-

nes acusan una maquinación  y un 
ajuste de cuentas de la derecha, y en-
tre quienes aceptan que este ícono 
del socialismo continental pudiera 
haber cometido faltas o errores gra-
ves que efectivamente mancillan e 
hipotecan su legado político y so-
cial. Y es  que, no siempre es fácil se-
parar aguas cuando hay un compro-
miso emocional fuerte con un  líder 
emblemático de una causa en la que 
se cree y se comparte. 

Existen notables ejemplos de per-
sonalidades que han mantenido 
amistad con líderes y apoyado revo-
luciones, y que han terminado rene-
gando de ellos, rindiéndose ante 
abrumadoras evidencias de accio-
nes reñidas con sus convicciones. Y 
también abundan los ejemplos de 
aquellos que se han mantenido fie-
les a esa relación, por dogmatismo, 
lealtad a toda prueba o porque, sim-
plemente, podría implicar el des-
moronamiento de todo en cuanto 
habían creído. 

Durante un largo período del siglo 
XX, la mayor parte -o al menos la más 
representativa- de los intelectuales 
latinoamericanos adscribieron al so-
cialismo y en su momento apoya-
ron con entusiasmo los postulados 
de la revolución popular cubana. Sin 
embargo, este consenso y este diálo-
go a partir de una visión de mundo 
común no duró para siempre.  

Sin duda, el cisma lo marcó el 
asunto Padilla en 1971, caso que dejó 
en evidencia el lado opresivo del ré-
gimen de Fidel Castro y la falta de li-
bertades en la hasta entonces utópi-
ca revolución cubana. Heberto Padi-
lla fue un poeta cubano encarcelado 
por el Gobierno de La Habana en 
1971, después de una lectura poéti-
ca. Al año siguiente fue liberado y exi-
liado a los Estados Unidos por la pre-
sión internacional y, en especial, por 

la férrea defensa de muchos intelec-
tuales hasta entonces de izquierda. 

Este incidente separó a los intelec-
tuales del continente entre los que 
seguirían comprometidos con la uto-
pía marxista hasta el final, y los que 
adoptaron una postura más realista, 
crítica y, a estas alturas, desencanta-
da. El caso Padilla marcó una ruptu-
ra profunda a nivel político, literario 
y afectivo. A un lado quedaron auto-
res como el mexicano Octavio Paz o 
el peruano Mario Vargas Llosa; al 
otro, íconos como el colombiano Ga-
briel García Márquez, el argentino Ju-
lio Cortázar y el chileno Pablo Neru-
da. El muro ideológico se había le-
vantado y ya no había forma de 
franquearlo.  

A Neruda, en efecto, le tocó vivir un 
proceso complejo, oscilando entre 
un desencanto solapado y la absolu-
ta lealtad al PC. Famosa fue la oda del 
poeta a Stalin, a quien calificó del 
“gran genio de este siglo”. Demasia-
do le costó separar aguas, incluso 
después de que el premier soviético 
Nikita Khrushchev  denunciara en 
1956 el “culto de la personalidad” de 
su predecesor, revelando millones 
de crímenes políticos de su gobierno. 
Sin embargo, más tarde reconoció en 
sus memorias “que había contribui-
do en alimentar ese pérfido culto 
personalista”. 

El novelista y diplomático Jorge 
Edwards cita a la Primavera de Pra-
ga (en 1969, en que las tropas sovié-
ticas aplastaron a la ciudadanía che-
ca que clamaba por más libertades) 
como otro punto de inflexión que 
marcó un distanciamiento de Neru-
da con el Kremlin. Y aunque no tuvo 
la voluntad ni la convicción para de-
nunciarlo públicamente, en su libro 
Fin de Mundo deja entrever su con-
flicto interno: “Fue fácil para el adver-
sario/ echar vinagre por la grieta/ y 
no fue fácil definir/ y fue más fácil ca-
llar./ Pido perdón para este ciego/ 
que veía y que no veía”.

Sin importar la 

gravedad de la falta 

imputada, no 

siempre es fácil 

separar aguas 

cuando hay un 

compromiso 

emocional fuerte 

con un  líder 

emblemático de una 

causa en la que se 

cree y se comparte.

EN EL TINTERO

siderado bastante inflexi-
ble en la materia, se puede 
ajustar honorarios y finan-
ciar las pérdidas de ingresos 
de los trabajadores con re-
cursos del seguro de desem-
pleo, todo basado en la ne-
gociación colectiva más que 
en normas rígidas. Estados 
Unidos, para mencionar un 
país de América, también 
adoptó mayor flexibilidad. 

En Chile, si bien se avan-
zó en la creación de 

normas para la 
contratación de 
jóvenes, es im-

perioso incenti-
var a los empresa-

rios a contratar a per-
sonas sin experiencia 
laboral. Ello porque las eco-
nomías han cambiado, 
como también los merca-
dos y la fuerza laboral.  

No se trata de precarizar 
el mercado laboral, sino que 
al revés: robustecerlo y abrir 
espacio para que todos pue-
dan acceder. Lo que no pue-
de ocurrir, eso sí, es que 2,5 
millones de personas en 
Chile sigan en la informali-
dad laboral.  

                                   AQUINO

Informalidad versus 
flexibilidad laboral

PREOCUPADO

La polémica que tiene lu-
gar en Chile en torno a la fle-
xibilidad laboral se presen-
ta como una materia supe-
rada en muchos países. El 
gran ejemplo viene de Dina-
marca, nación que logra 
brindar equilibrio entre la 
seguridad de los asalaria-
dos y la libertad de las em-
presas para prescindir o re-
novar su mano de obra. 
Para tanto, el Estado da-
nés garantiza un 
subsidio de de-
sempleo que 
puede llegar 
hasta el 90% del 
último salario, en 
el caso de los ingre-
sos más bajos. En el Reino 
Unido -que gasta un 0,5% 
de su PIB en políticas de em-
pleo-, la verificación de la 
búsqueda laboral a los de-
sempleados es estricta para 
que puedan acceder a los 
beneficios: deben presen-
tarse en persona cada dos 
semanas con una lista de 
los empleadores contacta-
dos. Holanda también 
sumó avances a través de 
los contratos de tiempo par-
cial. En Alemania, país con-

La compleja decisión de 
alejarse o mantenerse 
fiel a un caudillo 

Dirección:  Cochrane 1102, Concepción    
Teléfonos:  (41) 2232200, (41) 2232236 
Correo:  contacto@diarioconcepcion.cl    web:  www.diarioconcepcion.cl 
Twitter: DiarioConce Oficina Comercial: (41) 2232200  

Oficina Comercial en Santiago: (2) 23350076  
Suscripciones: 600 8372372  opción 2 
Declaración de intereses en www.grupocopesa.cl/declaracion 
Copesa Impresores S.A., la que sólo actúa como tal.

Fundado el 20 de mayo de 2008 en la provincia de Concepción 
Director: Mariano Campos Ramírez 
Editor General: Francisco Bañados Placencia 
Gerente General y Representante Legal: Claudio Suárez Eriz    

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

¡



Política

4 Diario Concepción Viernes 3 de agosto de 2018

que la investigación 
conocido como Asipes. 
seguirá en la Región. 

La nueva fiscal 
regional confirmó 

a la petición de remoción 
realizada por el Frente 
Amplio, en donde acusó una 
persecución política.

El fiscal Nacional 
declinó referirse 
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SUCEDIÓ AL EX FISCAL JULIO CONTARDO
En una breve ceremonia, que 

contó con la asistencia del fiscal 
nacional, Jorge Abbott, Marcela 
Cartagena asumió como fiscal re-
gional de Bío Bío, por los próximos  
ocho años.  

Tras la instancia, la nueva man-
damás del Ministerio Público en 
la Región aseguró que, por ahora, 
pretende dar continuidad a la 
gestión  de su antecesor, Julio 
Contardo.  

“El giro de nuestro negocio está 
claro en la Constitución, entonces  
la intención es que esto sufra la 
nada misma en el cambio, que po-
damos subirnos a este tren sin per-
judicar a nuestros usuarios”, dijo 
Cartagena.  

 El fiscal nacional confirmó que 
el objetivo de la fiscalía a nivel na-
cional es mejorar la interacción 
con las víctimas y los estándares de 
investigación. “Y esta ha sido una 
Región donde el fiscal Contardo 
tuvo éxitos importantes. Acá baja-
ron las cifras de algunos delitos, 
en comparación al resto del país. 
Acá se crean  las Unidades de Aná-

Marcela Cartagena 
asumió como fiscal 
regional de Bío Bío 

lisis Criminal, lo que le valió un re-
conocimiento de la Fundación Paz 
Ciudadana, por lo innovador de su 
iniciativa. La  idea es profundizar 
y mejorar nuestro quehacer”.  

 

Platas políticas 
Una de las investigaciones que 

estaba a cargo del ex fiscal Contar-
do es la relacionada a los pagos 
irregulares realizados por pesque-
ras de la zona, conocida  como 

Asipes. 
Sobre el futuro de la indagatoria, 

fue la propia Marcela Cartagena, 
quien confirmó que liderará la per-
secución. “El señor Fiscal Nacio-
nal ha decidido que la investiga-

FOTOS:ISIDORO VALENZUELA M.

La nueva persecutora regional confirmó que hay cuatro 
causas abiertas por abusos cometidos en la Iglesia, una en 
Concepción y tres en Ñuble. 

ción siga en la Región, en manos 
nuestras. Ahora, tengo que sumer-
girme en la causa y conocer de ella, 
y a partir de hoy comienzo a hacer 
los contactos con la fiscal Ximena 
Chong”, expresó. 

Con respecto a la politización 
de la Fiscalía Regional, durante el 
periodo de Julio Contardo, Carta-
gena comentó que respeta las opi-
niones, pero que no las comparte. 

En tanto, Abbott fue consulta-
do por la respuesta que emitió a la 
Corte Suprema por la petición de 
remoción realizada por el Frente 
Amplio, en donde acusó una per-
secución política. “Yo no me voy 
a referir públicamente a un proce-
so que está analizando la Corte 
Suprema, no corresponde que yo 
dé opiniones ante los medios de 
comunicación”. 

 
Abusos cometidos por la Iglesia 

Otras de las investigaciones fuer-
tes que tiene el Ministerio Público, 
son los abusos cometidos por la 
iglesia. 

La nueva persecutora regional, 
confirmó que son cuatro las causas 
abiertas. “Esas investigaciones es-
tán en desarrollo, nosotros tene-
mos cuatro causas abiertas, inclu-
yendo a Ñuble, y en la medida que 
se vayan presentando los desafíos, 
los iremos resolviendo”. 

Sobre diligencias de las indaga-
torias, la persecutora regional de-
clinó referirse, en ellas se podría in-
cluir el testimonio del Arzobispo de 
Concepción, Fernando Chomali.  

En tanto, el Fiscal Nacional, Jor-
ge Abbott no descartó pedir nuevos 
oficios al Vaticano, “el Papa es un 
jefe de Estado así que no lo pode-
mos citar a declarar”. 

“Acá hay líneas de investiga-
ción idénticas, que hace sentido 
en la designación de fiscales pre-
ferentes”.  

 
Inicio de Fiscalía en Ñuble 

En la cita, estaba presente la nue-
va fiscal regional de Ñuble, Nayalet  
Mansilla, quien confirmó que el 
nuevo organismo aún está radica-
do en la Región del Bío Bío y que 
empieza a funcionar el próximo 6 
de septiembre como nueva región. 

“Tenemos que coordinarnos con 
Bío Bío para empezar nuestra pro-
pia región.  Tenemos que formar 
toda la planta y por plan de forta-
lecimiento tendremos nuevos fis-
cales que van a integrar la Unidad 
de Análisis Criminal y Foco”. 

Carolina Abello R. / Marcelo Castro B. 
contacto@diarioconcepcion.cl

“En la medida que se 
vayan presentando 
los desafíos, los 
iremos resolviendo”. 
Marcela Cartagena. 

“La  idea es 
profundizar y 
mejorar nuestro 
quehacer”.  
Jorge Abbott.

“Tenemos que 
coordinarnos con 
Bío Bío para empezar 
nuestra región”. 
Nayalet Mansilla. 

Política
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5 
meses en el cargo cumplirá 
Ulloa el próximo 11 de 
agosto. Y las diferencias con 
RN, han estado desde el 
principio.

En RN dicen que, incluso, en 
Evópoli los militantes han 
renunciado para firmar por la 
UDI y poder entrar al 
Gobierno. 

Desmantelación 
de Evópoli

Cupos al interior del Gobierno Regional 
desatan nuevo quiebre en Chile Vamos

DIFERENCIAS SE DAN PRINCIPALMENTE ENTRE LA UDI Y LA RN

No son días fáciles para el inten-
dente, Jorge Ulloa, luego de la peti-
ción que RN hizo al Gobierno cen-
tral para sacarlo del cargo. Ayer, re-
querido por el tema, contestó sin 
querer ahondar en la polémica. 

“Los parlamentarios tienen dere-
cho a emitir opinión y ellas pueden ser 
compartidas o no. Nada más en esa 
materia”, dijo incómodo ante la insis-
tencia de los medios de prensa. De he-
cho, cuando fue consultado por el rol 
opositor que están cumpliendo algu-
nos dirigentes y parlamentarios de la 
RN, se limitó a decir “espero que no”. 

Pero, algunos actores políticos 
como el jefe de la bancada UDI del 
Consejo Regional (Core), Luis San-
tibáñez, lo manifiestan abierta-
mente. “Hay tan poca representati-
vidad de la oposición en la Región 
del Bío Bío, que al parecer algunos 
parlamentarios del bloque oficialis-
ta, han entendido que nosotros te-
nemos que hacer oposición para 
tener agenda política”, dijo. 

La senadora del Bío Bío y presi-
denta nacional de la UDI, Jacqueli-
ne van Rysselberghe, quien se en-
cuentra en Antofagasta, aseguró 
no haber hablado con su par de RN, 
el diputados Mario Desbordes, uno 
de los dirigentes más críticos a la 
gestión de Ulloa. No obstante, co-
mentó que esperaba hacerlo. 

De todas maneras, comentó que 
“me parecen bastante injustas las 
críticas, no se ajustan a la verdad. 
Y, creo, que lo que no corresponde 
es que existan vetos de un partido 
hacia a otro o a una determinada 
autoridad. Eso no ayuda a cuidar la 
unidad del sector. Empezar a soli-
citar la salida de alguien, por la ra-
zón que sea, por los diarios, no es el 
mejor camino”.  

 
El caso de la gobernación 

Pero, ¿cuál fue la gota de rebalsó 
el vaso?  

Desde hace meses que existe ten-
sión entre la UDI y RN, en especial, 
por el proceso de instalación del 
Gobierno. De hecho, algunos diri-
gentes del partido de estrella, insis-
ten en que ese proceso no ha culmi-
nado como ha dicho la seremi de 
Gobierno, Francesca Parodi, a algu-
nos medios de la Región. Los diri-

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

Partido de la estrella critica el rol del intendente Ulloa. Y mientras, su timonel 
regional, Claudio Eguiluz, fue citado el lunes a Santiago, la senadora Jacqueline 
van Rysselberghe, llama ha resolver eventuales diferencias internamente.  

igualdad de condiciones para los 
otros partidos que conformamos 
Chile Vamos”. 

Según comentaron fuentes de 
RN, en el último tiempo han ingre-
sado siete personas a la goberna-
ción y cuatro de ellas directamen-
te relacionadas con la UDI. 

 
Reunión con Chadwick 

Pero, no es todo, Ferrada dijo que 
“las críticas al Intendente y a di-
versas autoridades surgen por los 
personalismos excesivos sumado 
a la injerencia absolutista de la UDI; 
es solo cosa de revisar las páginas 
institucionales, cuentas de Twitter 
o redes sociales para darse cuenta 
que el gobernador, intendente y va-
rias autoridades solo juegan al yo-
yo, no hablan del Presidente Piñe-
ra y mucho menos hay coordina-
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ción con parlamentarios, alcaldes 
y concejales de Chile Vamos”.  

El tema ya está instalado en San-
tiago y es un hecho que hay preocu-
pación de las autoridades nacio-
nales. En efecto, trascendió que el 
presidente regional de RN, Claudio 
Eguiliz, fue citado a la capital y se re-
uniría el lunes con el ministro del 
Interior, Andrés Chadwick. 

Fuentes de la UDI, sostienen que 
las quejas de RN también tiene que 
ver el actuar de Claudio Eguiluz, 
que pese a tener buena relación 
con el intendente Ulloa, ello no se 
traduce al momento de hablarle a 
su militancia. Lo anterior, pensan-
do en una reelección al cargo. 

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

gentes de RN apuntan, no sólo a los 
cargos o a las autoridades, sino 
también al personal de apoyo, a los 
funcionarios que han ingresado a la 
repartición pública, la mayoría de 
ellos, dicen, militantes gremialistas. 

El caso de la gobernación de Con-
cepción, encabezado por un militan-
te de RN, Robert Contreras, es el que 
terminó por molestar al partido de la 

estrella. El consejero general del par-
tido, Patricio Ferrada, los explicó así: 

“Nos genera mucho malestar lo 
que está sucediendo con el princi-
pal organismo político de nuestra 
responsabilidad la gobernación de 
Concepción. Donde se ha presiona-
do a la autoridad en la contratación 
de gente vinculada al gremialismo, 
lo que claramente no ocurre en 

El presbítero Hernán Enríquez, 
actualmente apartado de funcio-
nes pastorales y docentes por una 
denuncia en su contra de presun-
ta violación a un menor en 2002, 
ofreció una entrevista en la que 
comentó su punto de vista en tor-
no a los hechos que se le imputan. 

En conversación con Radio Bío 
Bío, el ex rector del Seminario 
Menor de Concepción indicó que 
efectivamente conoció el caso de 
un adolescente que ingresó al es-
tablecimiento y que se retiró a 

Hernán Enríquez: “Yo no he visto 
sacerdotes cometiendo abuso”

Respecto al proceso seguido en 
el campo civil, el religioso señaló 
que se acogió a su derecho a guar-
dar silencio. “A mí se me dijo que 
estaba siendo investigado por una 
situación equis, pero claro, qué 
significa violación. Uno puede en-
tender el concepto, pero cuáles 
son los hechos. Cuando yo no ten-
go la posibilidad de saber qué es 
lo que se está diciendo, evidente-
mente tengo el derecho de guar-
dar silencio”, explicó. 

Finalmente, al ser requerido 
por algún tipo de conocimiento 
de abuso sexual al interior de la 
iglesia penquista, Hernán Enrí-
quez sentenció: “Yo no he visto 
sacerdotes cometiendo abuso”.

 FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

EX RECTOR del Seminario Menor enfrenta acusación por violación.

los pocos días, afirmando desco-
nocer la causa y, por consiguien-
te, desestimando cualquier cul-
pabilidad en cuanto a posibles 
vulneraciones de tipo sexual. 

Consultado por las investiga-
ciones que se abrieron en 2009, 
cuando el padre del joven en 
cuestión presentó la denuncia, 
Enríquez sostuvo que prestó de-
claraciones para la indagatoria 
eclesial tras un aviso del ex arzo-
bispo de Concepción, Ricardo 
Ezzati. 
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En mínimo cuatro años inundaciones 
en Ramón Carrasco tendrían solución
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EL PROYECTO TENDRÍA UN COSTO ENTRE $3.000 Y $4.000 MILLONES 

Casas inundadas, automóviles 
con pérdida total y accidentes de 
transeúntes son sólo algunas de  las 
complicaciones que genera, cada 
vez que llueve, la acumulación de 
agua en calle Ramón Carrasco en 
Lomas de San Andrés.  

Vecinos aseguran que el proble-
ma se ha ido agudizando con el 
tiempo, producto del alto número 
de construcciones que se han rea-
lizado en el sector, especialmente, 
en los últimos cinco años, sin me-
diar en que los sistemas de evacua-
ción de aguas lluvias no fueron pen-
sados para una explosión demo-
gráfica como la que tiene ahora el 
sector que suma 10 mil personas. 

De hecho, a la comunidad de Lo-
mas de San Andrés, se agregan, en 
barrios aledaños, más de 30 mil per-
sonas, lo que implica en un flujo 
vehicular por Ramón Carrasco de 
dos mil vehículos por hora que en 
días de lluvia se estanca totalmente. 

Alejandra Bidegaín, que hace 23 
años vive en Ramón Carrasco, expli-
có que en días de lluvia no sólo se ge-
neran tacos, “quedan los autos bo-
tados, ingresa arena, tierra y agua 
sucia a las casas, no sólo hay que se-
car, hay que pagar una higieniza-
ción, que no sale menos de $200 
mil pesos y  cambiar muebles. La llu-
via de fines de mayo tuve 20 centí-
metros de agua dentro de la casa. 
Ahora sólo arreglar el piso, que se le-
vantó, me está saliendo más de dos 
millones y medio de pesos”. 

Bidegaín reconoció que el mu-
nicipio, cada vez que llueve, llega 
con motobombas para eliminar el 
agua, lo que ayuda, aun cuando sea 
una solución parche. De ahí que es 
muy importante tener una solu-
ción definitiva de evacuación de 
aguas lluvia. “Se ha ido construyen-
do tanto que los terrenos libres  no 
son capaces de absorber el agua”. 

Y ante los recurrentes eventos, 
autoridades de Obras Públicas y el 
municipio se reunieron en plena 
calle con los vecinos para informar 
que se realizará un estudio de inge-
niería, que tiene un costo de $205  
millones, que pretende dar una so-
lución integral en el sector.  

“La semana pasada el proyecto ya 
entró a RS (Resolución Satisfacto-
ria del Ministerio de Desarrollo So-
cial) esperamos que sea positiva, sin 
duda, y luego de eso vamos a apo-
yar técnicamente desde el nivel 
central, tanto en diseño como, así 
también, al seremi de la Región 

grandi, se comprará una nueva 
bomba hidráulica para disminuir el 
impacto en el lugar y, además, la 
DOH estará a cargo de analizar los 
puntos críticos de la zona para ir 
mejorándolos. 

Mónica Gayoso, presidenta de la 
Junta de Vecinos de Lomas de San 
Andrés, dijo que las expectativas 
son altas para que se haga un pro-
yecto que solucione las inundacio-
nes. “Este año sobrepasó todo, 
inundando más de 10 casas con 
agua sucia”, dijo y agregó que el 
problema además disminuye la 
plusvalía de las viviendas. 

En tanto, Bidegaín agregó que 
las nuevas construcciones que se 
levanten en el lugar  deberán me-
jorar los sistemas de evacuación 
de aguas lluvia, pensando a largo 
plazo. 

 FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

Ya se presentó un proyecto de ingeniería y diseño a Desarrollo Social para que entregue la 
resolución satisfactoria. Estudio tardaría 15 meses. Por el momento, tanto el municipio como el 
MOP se comprometieron a seguir colaborando en la evacuación de aguas cuando sea necesario.

para la búsqueda de recursos, apo-
yado por la dirección de Obras Hi-
dráulicas”, dijo el asesor ministerial 
de la Dirección de Obras Hidráuli-
cas, Claudio Darrigrandi.  

Daniel Escobar, seremi de Obras 
Públicas, afirmó que una vez tenien-
do el RS se comenzará a realizar el 
estudio, que incluye el diseño, que 
tomaría entre 15 meses. “Sería una 
obra de gran envergadura que debe-
ría costar entre 3.000 y 4.000 millo-
nes de pesos y que, incluso, las fae-
nas podrían prolongarse hasta dos 
años. Es una obra que va a solucio-
nar en forma definitiva el lugar”. 

Alberto Moraga, seremi de Desa-
rrollo Social, afirmó que su cartera 
analizará para dar factibilidad téc-
nica a la obra. “Está la voluntad del 
Gobierno del Presidente, Sebastián 
Piñera, de sacar adelante el pro-
yecto porque viene a solucionar 
problemas que están presentes 
hace mucho tiempo. El Presidente 
nos ha pedido estar en terreno y dar 

el empuje y la voluntad política, 
tanto de los seremis como del mu-
nicipio,  para que pueda salir ade-
lante la solución lo antes posible”.  

Darrigrandi  estimó que un pro-
yecto de canalización de aguas llu-
vias como el que requiere la zona, 
tomaría de dos a cuatro años de-
pendiendo de la envergadura.  

 El alcalde de Concepción, Álvaro 
Ortiz, destacó que la obra es de alta 
importancia, pues cada vez que llue-
ve  la calle se inunda, por lo que el 
municipio realiza acciones de miti-
gación como es la limpieza del canal 
y el uso de motobombas para sacar 
el agua, “derivándola a un pozo arti-
ficial, que una vez que se llena, la en-
viamos  a 150 metros del lugar, para 
despejar al menos una calzada”.  

Agregó que luego del diseño, se 
tendrá buscar recursos, “que van a 
tener que venir desde el nivel cen-
tral, del Gobierno, para poder llevar 
a cabo las obras definitivas”. 

A corto plazo, según dijo Darri-

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

El seremi de Desarrollo Social, Alberto Mo-
raga, afirmó que nuevamente se activó el có-
digo azul en Los Ángeles, Chillán, Concep-
ción y Talcahuano, que estará operativo por el 
fin de semana, colaborando con camas para 
personas en situación de calle y evitando con 

ello muertes por hipotermia. 
Sin código azul en la Región se cuentan con 

246 camas, cifra que se redobla en días de frío 
y al que se agrega alimentación: desayuno, al-
muerzo, cena, servicios higiénicos, ducha y se-
paración de espacios entre hombres y mujeres. 

Por segunda vez se activa código azul en Concepción y Talcahuano 

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.
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vinculado a este aspecto y muchos 
otros. Por ahora, conforme al texto 
vigente, la Constitución Política de 

la República es clara en 
este punto”. 

 
Vacío discrecional 

Los abogados coincidie-
ron respecto del vacío le-
gal que dejó el rechazo del 
Tribunal Constitucional o 
la estrategia política del Go-
bierno anterior el enfren-
tar el dilema de la reforma 
laboral. 

Figueroa plantea que “el 
gobierno anterior, luego del 
fallo del TC, decidió no in-
corporar al proyecto de ley 
en trámite un procedimien-
to específico para la genera-
ción de convenios colecti-
vos pactados con grupos ne-
gociadores. Se trató más 
bien de una decisión políti-
ca, que a mi juicio constitu-
yó el último esfuerzo ten-
diente a rescatar las ideas 
matrices contenidas en el 
mensaje presidencial, en el 
sentido que sólo los sindica-
tos podrían negociar colecti-
vamente. De este modo, el 

la República es clara en 
este punto”. 

Vacío discrecional 

ron respecto del vacío le-
gal que dejó el rechazo del 
Tribunal Constitucional o 
la estrategia política del Go-
bierno anterior el enfren-
tar el dilema de la reforma 
laboral. 

gobierno anterior, luego del 
fallo del TC, decidió no in-
corporar al proyecto de ley 
en trámite un procedimien-
to específico para la genera-
ción de convenios colecti-
vos pactados con grupos ne-
gociadores. Se trató más 
bien de una decisión políti-
ca, que a mi juicio constitu-
yó el último esfuerzo ten-
diente a rescatar las ideas 
matrices contenidas en el 
mensaje presidencial, en el 
sentido que sólo los sindica-
tos podrían negociar colecti-
vamente. De este modo, el 
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Laboralistas entran al debate 
de los grupos negociadores 

DICTAMEN CON DOCTRINA DE LA DIRECCIÓN DEL TRABAJO ES PARTE DE LA POLÉMICA 

Tras el dictamen contenido en 
Ordinario 3958/033 de 27 de julio 
pasado la Dirección del Trabajo  es-
tablece que se complementa y se re-
considera la doctrina del servicio 
en materia de grupo negociador y 
con ello vuelve al tapete el debate 
sobre el empoderamiento de los 
grupos negociadores. 

Héctor Figueroa, abogado de la 
Universidad de Concepción y Ma-
gíster en Derecho del Trabajo de la 
misma casa de estudios se despeña 
también como director del área de 
Derecho Laboral y Regulatorio de 
Flores & Asociados, explica que “El 
dictamen Ord 3958/033 de 27 de ju-
lio pasado no hace más que recoger 
la doctrina sustentada por el Tribu-
nal Constitucional (TC) en materia 
de titularidad sindical a propósito 
de la tramitación parlamentaria de 
la ley sobre “reforma laboral”. No 
debemos olvidar, que la actual 
Constitución Política del Estado 
reconoce que “La negociación co-
lectiva con la empresa en que labo-
ren es un derecho de los trabajado-
res”. El TC en su fallo, recogiendo la 
norma constitucional, señala que el 
derecho a negociar colectivamen-
te radica en “los trabajadores” y no 
exclusivamente en el “sindicato”. 

Por otra parte, para la abogada 
Paula Urzúa quien ha sido asesora 
jurídica del sindicato de Petrox, al 
ser consultada respecto si está de 
acuerdo con que se validen a los 
grupos negociadores, respondió: 
“no estoy de acuerdo, porque eso 
debilita la negociación colectiva 
que es propia de los sindicatos  y si 
bien por el fallo del TC se recono-
ció la posibilidad de negociar a los 
grupos negociadores, no se les re-
conoce necesariamente la capaci-
dad de negociar en las mismas con-
diciones, la diferencia que había 
era que, dado que no estaba regla-
da la forma de su negociación co-
lectiva, ni el quorum que se necesi-
ta para negociar, los instrumentos 
que nego-
cien no tie-
nen el carác-
ter de nego-
c i a c i ó n  
colectiva y 
eso tiene 
efectos súper 
concretos”. 

Al respecto, 
Figueroa dice 
que “pueden 
existir opinio-
nes discor-
dantes en tor-
no al tema, no 
obstante, la ac-
tual Constitu-
ción Política 
del Estado es 
clara en ese 
sentido. Estimo 
que el debate 
en este punto 
debe formular-
se a nivel consti-
tucional, en la 
medida que 
toda Constitu-
ción vigente en 
un estado demo-
crático de dere-
cho, debe ser producto de un deba-
te amplio e informado, incluido lo 
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proyecto de ley que resultó final-
mente aprobado, quedó trunco en 
este punto. Se trató de un vacío que 
dejó la ley”. 

Urzúa, en tanto, señala que “la re-
forma hasta ahora había tenido un 
efecto importante de aumentar la 
negociación colectiva de los sindica-
tos y las tasas de sindicalización tam-
bién, cercanos al 20% en este mo-
mento y con esto (dictamen de la 
DT) se revierte  y se revierte además 
en condiciones mucho más preca-
rias, incluso respecto de lo que había 
antes de la reforma, porque antes los 
grupos negociadores podían nego-
ciar, pero se les exigía quorum y cier-
tos procedimientos. Hoy día queda 
completamente desregulado, por lo 
tanto, cualquier grupo de cualquier 
número de trabajadores puede nego-
ciar de cualquier modo y se le reco-
noce el valor de instrumento colec-
tivo a eso que ellos acuerden, por lo 
que se pierde completamente senti-
do toda la normativa respecto de la 
extensión de beneficios y la regula-
ción del derecho a huelga, de la ne-
gociación colectiva”.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

c i a c i ó n  
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que el debate 
en este punto 
debe formular-
se a nivel consti-
tucional, en la 
medida que 
toda Constitu-
ción vigente en 
un estado demo-
crático de dere-

Especialistas regionales coinciden que existe un vacío legal o espacio 
discrecional en la ley. Las diferencias están en que si todos los trabajadores 
tienen derecho a negociar o sólo quienes pertenezcan a un sindicato.
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LO QUE PUEDE TRADUCIRSE EN UN MONTO DE INVERSIÓN QUE SUPERE LOS US$25 MIL MILLONES 

Dentro de las Energías Renova-
bles No Convencionales (Ernc) 
destaca una por su alto potencial 
que concentra Chile, no obstante, 
es la menos explotada. 

Se trata de la geotermia, que a 
nivel nacional suma un sólo pro-
yecto en operación en la Región de 
Antofagasta (Enap/Enel), pero con 
algunos otros tres desarrollos que 
llevan distinto grado de avance. 

Destaca acá el proyecto Tolhua-
ca, ubicado justo en el límite entre 
Bío Bío y Araucanía, además de un 
segundo ejemplo que avanza en la 
cordillera de Ñuble, que aún forma 
parte de la Región del Bío Bío. 

“Desde 2010 se han entregado 
una decena de concesiones de ex-
ploraciones, proceso que ha per-
mitido partir con la primera cen-
tral geotérmica en el norte de Chi-
le, pero otros ya pasaron desde la 
etapa de exploración a la explota-
ción, que son los casos de Tolhua-
ca y Ñuble”, explicó el seremi de 
Energía, Rodrigo Torres. 

No obstante, se trata de una tec-
nología nueva y cara, ya que la fase 
de exploración encarece el proce-
so debido a la escasez de personal 
capacitado, así como el propio ins-
trumental, que compite con la ex-
ploración petrolera, sostiene To-
rres, razón que, junto al actual cos-
to de la energía, provocaron que el 
proyecto se paralizara hasta el día 
de hoy. 

“Los inversionistas están espe-
rando mejores condiciones de 
mercado”. 

El seremi de Energía explicó que 
como gobierno están decididos a 
reimpulsar el desarrollo geotér-
mico, ya que, de los 3.200 MW de 
potencia, sólo están disponibles 
50 MW, con el citado proyecto de 
Antofagasta. 

“Estamos analizando la actual 
normativa y viendo las opciones 
para poder incentivar esto. Sabe-
mos que la piedra de tope es la eta-
pa de exploración que puede durar 
entre dos a cuatro, cuyo costo pue-
de llegar hasta a los US$60 millo-
nes, aunque una vez que se encuen-
tra un pozo, para lo cual se hacen 
perforaciones hasta a dos mil me-
tros de profundidad. Lo que viene 

Reimpulsan el desarrollo de la geotermia: 
hay un potencial de hasta 3.800 MW

Bío Bío suma cuatro concesiones de explotación, tres 
vigentes y una cuarta en trámite. Ninguna ha logrado 
desarrollarse para poder inyectar energía, de ahí el desafío 
del Gobierno de crear las condiciones para concretarlas.

después es relativamente fácil de 
desarrollar y operar. Pero explorar 
es vital para poder explotar”. 

La autoridad aclaró que si bien 
los inversionistas a la fecha se han 
interesado en desarrollar proyec-

tos Ernc básicamente solares y eó-
licos, como ministerio están ana-
lizando alternativas para atraer 
inversiones para explotar este tipo 
de fuente de energía. 

Sobre lo existente en la Región 
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del Bío Bío, existe una concesión 
vigente de exploración y explota-
ción denominada Peumayén, de 
la empresa Transmark Chile de ca-
pitales holandesas, en Chillán. 

Otra de explotación denomina-
da Chillán, de la Empresa Nacional 
de Geotermia. 

Asimismo, existe otra conce-
sión de explotación que está sien-
do tramitada, llamada Callaqui, 
de la empresa Infinergeo en Alto 
Bío Bío. 

A estas se suma la concesión de 
Tolhuaca que comparte Bío Bío y 
Araucanía. 

Las tres concesiones vigentes 
suman un tiempo de desarrollo 
promedio estimado de 8 años. 
 
Los beneficios 

A la amplia disponibilidad del 
recurso, se suma la ventaja que la 
geotermia es una tecnología de 
potencia firme, lo que quiere decir 
que es un respaldo que le da robus-
tez al sistema eléctrico, potencian-
do la matriz eléctrica nacional. 

“Es una tecnología fácil de ope-
rar, se controla de forma automá-
tica, funciona las 24 horas, no de-
pende de condiciones climáticas, 
todo muy positivo en una matriz 
que está sumando energía de gene-
ración variable como lo son la eó-
lica y la solar. Por eso, es un exce-
lente complemento para nuestra 
matriz eléctrica futura”. 

Otro desafío que debe ir desarro-
llándose en paralelo a la genera-
ción a base de geotermia dice re-
lación con el sistema de transmi-
sión necesario para evacuar la 
energía de la cordillera y llevarla a 
los centros de consumo. 

Ahora bien, el desarrollo llama-
do Callaqui y el propio Chillán, 
están próximos a las redes de 
transmisión, por lo que, de desa-
rrollarse, esa parte ya estaría su-
perada, estimó el seremi de Ener-
gía, Rodrigo Torres. 

La autoridad recalcó además 
que la experiencia internacional 
da cuenta de que muchos de estos 
proyectos están acompañados de 
desarrollo turístico.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

La presidenta de la Asociación 
de Industriales Pesqueros (Asi-
pes), Macarena Cepeda Godoy, 
aseveró que “buscar regular un 
sector productivo escuchando 
sólo a la mitad de los actores que 
participan en la actividad pesque-
ra, no es un proceso de participa-
ción válido. De hecho, es a todas 
luces discriminatorio”.  

La declaración de Cepesa se dio 
a conocer tras la decisión de la Sub-
secretaría de Pesca de cerrar el pro-
ceso de participación ciudadana 
para recoger visiones y propuestas 
de reformas a la Ley de Pesca lue-

Asipes critica proceso para reformar la ley
que la autoridad pesquera de Chi-
le sienta ‘orgullo y satisfacción’ por 
las más de 100 reuniones que ha te-
nido y haya comunicado el cierre de 
este proceso y no haya considera-
do en su agenda visitar plantas y 
barcos, ni dialogado con nosotros 
ni con los dirigentes de los trabaja-
dores que componen la pesca in-
dustrial”. Para Cepeda, todo indica 
que  “el Gobierno optará por escu-
char sólo a una parte de los actores 
pesqueros y asumir sus demandas 
como propias, lo que es negativo 
cuando se trata de una ley que re-
girá a todo el sector pesquero”.

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

go de100 encuentros de Arica a Ma-
gallanes. El gremio pesquero enfa-
tiza que “en ninguno participó el 
sector industrial”. 

La ejecutiva dijo que “nos duele 

22 plantas
pesqueras están en Bío Bío, además de 
45 embarcaciones del sector industrial y 
más de 6 mil trabajadores.
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nistración de empre-
sas y speaker de la Fundación  
NEM Chile que promueve a la 
moneda XEM,  Miguel Morales, 
explicó a Diario Concepción 
que su uso se da más en la gene-
ración millennial y que la ad-
quieren como divisa  de inver-
sión a futuro y no tanto para 

realizar compras. Y cómo 

Radio Universidad de Concepción, 58 años innovando junto a los clásicos.

Criptomonedas, la gran apuesta a 
futuro de los millennials penquistas
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LAS COMPRAN ESPERANDO QUE SUBAN DE VALOR

Si bien no tienen uso en el comercio local, la ven como 
una inversión a largo plazo. Muchos consideran el 
Bitcoin y el XEM como el nuevo oro.

Las criptomonedas se 
hicieron famosas du-
rante el año pasado, 
cuando sus valores su-
bían a porcentajes in-
sospechados y apa-
recían casos emble-
máticos como la del 
rapero 50 Cent que tras 
la quiebra volvía a ser 
millonario gracias al 
Bitcoin. 

Sin embargo, la 
realidad chilena aún 
está lejos de países 
d e s a r r o l l a d o s  
como Japón, donde 
se legalizó y se está 
dando el salto a cajeros 
automáticos para uso 
cotidiano. 

En Chile si bien hay un 
listado de negocios de al-
gunas ciudades que la 
aceptan, aún no sirven 
para adquirir un auto y 
menos un departamento. 
Entonces, ¿para qué se 
ocupan? 

El ingeniero en admi-

 -¿Cuál es la más usada en Chile 
y por quiénes? 

- Generalmente son los mi-
llennials y ellos usan Bitcoin. La 
mayoría mantiene sus activos a 
largo plazo, seguramente espe-
rando que  suban de precio y 
otros como yo que operan mer-
cados para obtener ganancias y 
trabajar de acuerdo a un análi-
sis técnico. 
-¿Y qué puedo comprar con 
ellas en este minuto? 

- En Chile no se puede comprar 
nada. No hay nada que permita su 
uso. Sólo en las redes descentra-
lizadas. Lo que puede hacer el  
Bitcoin es pasarlo a pesos chile-
nos y ocuparlo. Sí se podrá  cuan-
do se masifique y arregle el pro-
blema de la legislación como en 
países que ya tienen cajeros. Hoy 
es más para comprar acciones 
que esperas suban a futuro con la 
especulación. Mantenerlo hasta 
que se masifique y aumente el 
precio considerablemente.

no, los bajos sueldos y las  futuras 
jubilaciones les preocupan. 

“Hoy día la capitalización total 
de  estas  en el mercado son US$ 
270 billones y la del Bitcoin son de 
US$ 140 billones”, detalló el espe-
cialista sobre el alcance moneta-
rio que hay detrás. Junto a Daniel 
Tolosa, fueron parte  del encuen-
tro Economía Digital y Criptomo-

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

nedas de la Universidad Andrés 
Bello, sede Concepción. 

Un alcance: Morales advirtió que 
a c tu a l m e n t e  

hay 1.000 
p r o p u e s -
tas que se 
p u e d e n  

adquirir en el 
mundo, pero que de estas solo 

quedarán las más fuertes. 
-¿Cuál es el futuro de las cripto-
divisas? Se les mira con cierto 
resquemor. 

- Los intermediarios, algunos  
gobiernos,  bancos e instituciones 
financieras como Visa o Master 
Card se oponen totalmente a la 
criptomoneda. La Unión Europea, 
eso sí,  solamente avisa a la gente 
que son mercados riesgosos y que 
no tienen un valor intrínseco. 
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19:00 horas 
Big Band Jazz de Concep-

ción en vivo. Concierto espe-
cial dedicado a la trompeta y 
al swing clásico. Escuela Chi-
le-España, Pedro de Valdivia 

651. Con invitación. 
 

20:00 horas 
 “Chau, adiós chatarra elec-

trónica”, de Los Fi. $3.000 
general. Teatro Biobío. 

 
22:00 horas 

Stan up comedy con Pelao 
Rodrigo. $8.000 general. 

Furioso Bar. 

Destacado 
“Con-cierto deseo” 

en San Pedro  
15.00 horas

Presentación de este con-
cierto teatral para voces 

femeninas de la compañía 
Teatro La Obra. Corporación 
Cultural de San Pedro de la 

Paz. Entrada liberada.

Agenda  
de hoy
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DE TATIANA LASTARRIA

La muestra, inaugurada ayer en 
el Caballo Verde, plasma desde 
su óptica lo que significa el ser 
un visitante de arte.

Son alrededor de 20 cua-
dros de formato pequeño, 
más un par de espejos, los 
que componen la muestra 

“Gallery”, de la artista Tatia-
na Lastarria, inaugurada la 
tarde de ayer en la galería El 
Caballo Verde. Si bien llama 
la atención por la utilización 
del color gris en distintas to-

nalidades, en su mayoría os-
curas, lo potente son las fi-
guras que la creadora sitúa 
dentro de este contexto, las 
cuales pierden su mirada en 
algo inexistente, como una 
especie de cuadro dentro de 
un cuadro. 

“Todos esos personajes es-
tán observando algo que no 
se ve. Algo súper tautológico. 
De hecho, la exposición se 
llama ‘Gallery’ por eso, ya que 
habla de lo que es ser un visi-
tante u observador de arte”, 
comentó la artista plástica. 

Los espejos aquí juegan 
un rol importante dentro de 
la orgánica de la muestra, ya 
que “a través de ellos es que 
se generan espacios, planos 
diferentes, es donde el es-
pectador pone el rostro y 
queda en primer plano, 
como parte protagónica de 
la obra. La mayoría de los 
otros personajes que apare-

cen en los cuadros están de 
espalda, pero al enfrentarse 
con los espejos, hay como 
un encuentro consigo mis-
mo”, explicó la artista. 

Con esta muestra, Lasta-
rria, quien expuso en la Es-
cuela de Verano UdeC del 
2017 como parte de una expo-
sición colectiva, retoma su 

senda más figurativa. “Hubo 
un tiempo en que mi obra fue 
más bien abstracta, y ahora la 
figura humana vuelve a ocu-
par el lugar central en mi tra-
bajo, aunque en esta instancia 
se agregan los espejos como 
elementos nuevos, los cuales 
amplían el efecto de la sala y 
generan una dinámica con el 
espectador”, señaló. 

Tras su paso por Concep-
ción, la expositora llevará 
gran parte de sus obras, una 
suerte de retrospectiva, a las 
paredes del nuevo centro 
cultural de la Universidad 
Autónoma. “Será una instan-
cia muy importante para mí, 
ya que inauguraron con Mat-
ta, este mes Gonzalo Cien-
fuegos y en septiembre me 
toca a mí”, acotó. 

 FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

LASTARRIA debuta en este clásico 
espacio expositivo penquista con 
esta novedosa muestra.

Componen esta mues-
tra, entre las cuales se 
encuentra un par de 
espejos. La exposición 
estará montada hasta 
fin de mes. 

obras
20

FOTO:UCSC

Cerca de 30 niños, de dife-
rentes ciudades del país, es-
tán participando del Torneo 
Nacional de Debate y Dis-
cursos Ucsc 2018, organiza-
do por la Dirección de Difu-
sión de la casa de estudios. 

La cita, que finaliza hoy,  
busca ofrecer a los jóvenes 
herramientas para que de-

sarrollen habilidades propias 
de un líder. Los participantes 
se dividen en dos categorías: 
Escolares (15 a 18 años) y 
Universitarios (18 a 29). 

Los seleccionados se mi-
den en pruebas de “Discurso 
improvisado”, “Conferencia”, 
“Debate parlamentario” y 
“Debate político”, siendo eva-

luados en sustancia (estruc-
tura, contenido, empleo del 
lenguaje, creatividad, cuali-
dades técnicas y honestidad 
intelectual) y estilo (dominio 
escénico, ritmo y tiempo, voz 
y fuerza explicativa en el len-
guaje icónico y/o escrito). 

Cada participante será re-
conocido con un certificado 
y se premiará, en ambas ca-
tegorías, a un campeón de 
discurso y a otro monarca de 
debate.

CADA ESTUDIANTE recibirá un certificado que acredite su participación en la cita.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Alumnos de todo el país participan en 
torneo de debate y discursos en Ucsc 

“Gallery” 
pone al 
observador 
en un rol 
protagónico
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Familias disfrutaron de 
Vacaciones de Invierno en 
Parque Alessandri Coronel

Grandes y chicos tuvieron la oportunidad 
de formar parte de las jornadas recreativas y 
talleres del Parque Alessandri Coronel, en su 
programa Vacaciones de Invierno 2018, con 
novedosas actividades como la búsqueda del 
tesoro, charlas dictadas por profesionales, 
las caminatas nocturnas y el concurso de 
arte familiar “Locos, pero creativos”.

SEBASTIÁN  
OSORIO  y 
Fernanda 
Cardenas.

CONSUELO 
CONCHA, Macarena 
Sáez y Vicente Concha.

MARÍA,  Francisca, Esteban, Valentina y Camila Gaete.

PATRICIO 
ALARCÓN, 

Esteban 
Alarcón, Matías 

Alarcón y 
Jocelyn 

González.

Presentación del 
libro de Alejandra 
Ziebrecht

En la Pinacoteca de la Universi-
dad de Concepción se presentó el 
libro “La barca de los conjuros” 
de la poeta Alejandra Ziebrecht,  
el cual es un proyecto de creación 
de la Convocatoria poesía 2018 del 
Consejo Nacional del Libro y la Lectu-
ra. A la actividad asistieron escritores y 
editores, entre otros invitados.

NIDIA BENAVIDES, Brigitte Soto y Bárbara Pérez.

NICOLÁS SILVA  y Valentina Medel. HERMANN SICKINGER, Alejandro Martínez y Álvaro Jara.

ALEJANDRA 
OPAZO  y 
Berta  
Ziebrecht.

EDGARDO 
CHAMORRO, 

Virginia 
Puentes, 

Sofía 
Chamorro y 

Catalina 
Puentes.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

DARLENE 
RÍOS  y 
Matías 
Valenzuela. CARLA SILVA, 

Catherine Silva, 
Catalina Silva, 
Álvaro Alarcón, 
Abner Silva y 
Vicente 
Alarcón.

DAMSI 
FIGUEROA, 

Alejandra 
Ziebrecht y 

Juan 
Herrera.
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10 pares de guantes profesionales, que be-
neficiarán a casi 30 deportistas, recibió la Aso-
ciación Deportiva de Boxeo de Tomé. 

La entrega se hizo en el club Marcos Serra-
no y fue encabezada por el seremi del Depor-
te, Juan Pablo Spoerer, quien valoró la labor de 

la agrupación en el deporte. “Esperamos que 
este aporte sea de utilidad para la asociación 
y sus clubes, y permita mejorar procesos de for-
mación y práctica. Tienen muchos deseos de 
trabajar de manera ordenada para recuperar 
el boxeo de la comuna”, dijo la autoridad.

Institucionalidad deportiva ayuda a boxeo tomecino 

FOTO:IND
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VALENTINA SEPÚLVEDA FIRMÓ POR EL CLUB ADESAL CÓRDOBA
Tiene apenas 18 años, pero una 

pericia infinita en el parquet, y 
que ahora se verá multiplicada 
por el salto más grande de su me-
teórica carrera. Valentina Sepúlve-
da, una de las pilares de la selec-
ción chilena que recientemente 
logró un histórico 20° puesto en el 
Mundial Junior Sub 20 de Hun-
gría, será internacional. 

Lo anterior, tras sellar oficial-
mente su traspaso  al club Adesal 
Córdoba de la División Honor Pla-
ta de España. La integrante del Cen-
tro de Entrenamiento Regional 
(CER) de Balonmano de Los Ánge-
les y del Club Cubla, permanecerá 
al menos una temporada en la tien-
da hispana, donde será dirigida por 
el prestigioso entrenador Paco Bus-
tos, y compartirá con otra jugado-
ra nacional, la pívot Alicia Torres, 
con quienes intentará ascender a la 
división de honor del handbol pro-
fesional hispano, objetivo del que 
estuvieron a un paso el año pasado. 

 
Oportunidad única     

Desde Europa, donde se encuentra 
preparando junto al combinado na-
cional su participación en el Mundial 
Juvenil que se llevará a cabo del 7 al 13 
de agosto en Kielce, Polonia, la ange-
lina se refirió a este paso que calificó 
como único. 

“Para mí significa una gran oportu-
nidad de crecer tanto como jugado-
ra así como también en lo personal, es  

En España esperan a 
la nueva figura del 
balonmano nacional  

sin duda un gran paso en mi carrera 
deportiva ya que con esto la estoy lle-
vando a ser algo más profesional. Si 
bien se trata de la segunda división, el 
handbol en España es otra cosa, así es 
que estoy muy contenta”, manifestó. 

Sobre sus aspiraciones, Valentina 
apunta alto. “Mis objetivos son siem-
pre aprender lo que más pueda, en 
este caso de un entrenador que será 
nuevo, intentar aprovecharlo al má-
ximo. Además, ser un aporte para el 
equipo y tratar de conseguir las me-
tas que se planteen como institución”, 
afirmó. 

Capacitada para el desafío 
 Su alegría es compartida por to-

dos en Los Ángeles, donde su entre-
nador en Cubla, Raúl Neira, habló 
sobre la gran opción que se le abre 
a su pupila. 

“Estamos todos contentos porque 
es una jugadora de la Región, que 
ha hecho todos los procesos desde 
las Escuelas Deportivas Integrales 
hasta el CER, que son programas del 
IND. Es decir, desde ‘chiquitita’ hizo 
el proceso completo que correspon-
de a una jugadora. Por eso, a su cor-
ta edad, es una jugadora muy respon-

sable en aspectos como su nutrición 
y preparación psicológica, donde sus 
padres han tenido un rol clave para 
darle las herramientas. Así que está 
muy preparada desde el punto de 
vista físico, psicológico, emocional y 
técnico-táctico para este desafío”, 
aseveró. 

Y agregó que “Valentina juega 
mucho en equipo y si bien en el úl-
timo tiempo se ha especializado 
más en ataque como en el Mundial 
por ejemplo, también es muy buena 
defensora. Tiene fuerza de piernas, 
velocidad y lo que más la caracteri-

FOTO:IND

Luego de su brillante participación en el Mundial Junior 
de Hungría, la angelina de 18 años fue llamada a jugar en 
la liga profesional hispana donde estará una temporada. 

za, es su visión de campo, además 
que es una líder positiva y capaz de 
echarse al equipo al hombro en un 
partido crucial. Su puesto natural es 
lateral izquierdo, o sea, es la lateral 
fuerte de los equipos y por eso, para 
que la hayan ido a buscar desde Es-
paña, significa que es buena y que 
tuvo una buena formación gracias al 
CER y al IND”, sentenció.  

Desde la institucionalidad deporti-
va también se unieron a las felicitacio-
nes en voz del seremi del Deporte, 
Juan Pablo Spoerer, quien expresó que, 
“la instalación de ‘Vale’ en el balonma-
no de España es una muy buena señal 
y viene a confirmar todo el buen tra-
bajo que se ha hecho en nuestra Re-
gión con los CER de balonmano. Quie-
ro felicitarla muy cariñosamente por 
su fichaje, llegar al profesionalismo 
en un deporte que no es el fútbol nos 
llena de orgullo y le deseamos todo el 
éxito que pueda tener. Esto responde 
a un trabajo planificado, bien ejecuta-
do respecto a lo que estamos reali-
zando en los CER, particularmente 
en el de balonmano de Los Ángeles,   
donde actualmente tenemos 19 ni-
ñas”, concluyó la autoridad. 

Valentina Sepúlveda se integrará  
después del mundial de Polonia (17 
de agosto) a su nuevo club, donde 
permanecerá, al menos, durante la 
temporada 2018-2019 que en Espa-
ña concluye en mayo.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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marcó Steffan Pino con  
Melipilla. Hasta ahora, 
marchaba como tercer 
artillero de Primera B.

goles 
8

Solo el elenco de San 
Pedro, en Sub 13, logró 
ganar todos sus 
duelos de fase regular.  

Estudiantes, el 
único invicto 

Liga Nacional de Menores  
da comienzo a sus playoffs

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

STEFFAN PINO, NUEVO DELANTERO DEL CAMPANIL 

“Llegar a UdeC 
me tendrá cerca 
de la selección”
Hoy se realiza los exámenes para oficializar su 
llegada. Podría debutar ante Huachipato.

Llegó rápido a Concepción, 
contento, con ganas y mucha 
ambición. Si hasta ayer tuvo 
su primer entrenamiento con 
la camiseta auricielo. 

El delantero Steffan Pino, 
de 24 años, definirá hoy su 
incorporación al Campanil 
tras realizar los exámenes 
médicos. Un procedimiento 
nada más que de rutina, ya 
que, el goleador jugó el pasa-
do fin de semana por Melipi-
lla ante Deportes La Serena, 
donde incluso anotó un gol. 

“Hoy (ayer) entrené normal 
y estoy en condiciones para 
jugar cuando el entrenador 
quiera”, ratificó Pino, agre-
gando sobre su arribo al pun-
tero del fútbol chileno que 
“esta llegada es fruto de todo 
lo que he vivido. Pasé por Ter-
cera División, luego Segun-
da, Primera B y ahora un 
equipo grande de la zona. Es-

Pino también tiene mucha 
habilidad con sus pies y no es 
de esos atacantes que se 
complican para participar 
del juego desde más atrás. 

En Recoleta y Melipilla, sus 
dos clubes previos, se las in-
genió para anotar desde fue-
ra del área, pisando bien el 
balón y desmarcándose de 
sus defensores.

Luego de una intensa fase 
regular, donde en dos de las 
tres series hubo equipos cla-
ramente dominantes, hoy 
se dará inicio a la etapa de 
playoffs de la primera ver-
sión de la Liga Nacional de 
Menores de Bío Bío. 

En la categoría Sub 13, el 
mejor fue Estudiantes de 
San Pedro, que ganó los 10 
partidos. El segundo lugar 
fue muy disputado, pero fi-
nalmente Huachipato logró 
avanzar. La serie -al mejor 
de tres- parte mañana a las 
18 horas, en el gimnasio Pa-
pelera Bío Bío, y el segundo 
encuentro será el sábado 11 
de agosto, a las 14 horas, en 
el CD Huachipato.  

En Sub 15, Escolar de 
Tomé y el CDA lograron ré-
cord de 9-1, pero el primero 
tuvo mejor diferencia. Por 
ello, tendrá ventaja de local 
en la llave, que partirá ma-
ñana en el gimnasio Munici-
pal de Dichato (15 horas). 
El segundo partido se dis-
putará el sábado 11 de agos-
to, en el Polideportivo ger-
mano, a las 18 horas. 

En Sub 17, los mejores 
fueron el CDA (9-1) y Hua-
chipato (8-2). La serie se ini-
cia hoy en el Polideportivo 

germano (19.30 horas), y se-
guirá en el complejo del club 
acerero, el sábado 11 de 
agosto, a las 16.15 horas.  

En caso de haber un due-
lo definitivo en cada llave, se 
jugará en el gimnasio del 
mejor ubicado en la etapa 
regular. 

Carlos Campos 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

FOTO:CD HUACHIPATO

FOTO:AGENCIA UNO

toy muy feliz de venir a la 
Universidad de Concepción”. 

 
Vuelta larga 

Steffan llega con ambición 
a su primera experiencia en 
un club de Primera División. 
En su carrera registra pasos 
por Temuco, Recoleta, De-
portes Pintana y Melipilla. 
Su camino no ha sido fácil y, 
por lo mismo, quiere aprove-
char su oportunidad.  

“Esto para mí es muy im-
portante. Llego al puntero 
del fútbol chileno y debo sa-
ber entrar bien al equipo, co-
nociéndome con mis com-
pañeros. Quedé muy conten-
to hoy (ayer) con el 
recibimiento de ellos y todos 
los profesores. Debo aportar 
goles o lo que haya que poner 
en cada partido”, dijo Pino. 

El nuevo delantero de 
UdeC señaló además que 
sus objetivos en el Campanil 
son “marcar la diferencia y 
anotar muchos goles. Lle-
gar acá me sirve mucho para 
estar más cerca de la selec-
ción, en relación al micro-
ciclo donde fui convocado 
por Reinaldo Rueda. Es una 
ambición muy importante 
para mí jugar en Primera. Si 
debuto el sábado (mañana), 
sería mi primer partido en la 
máxima categoría”. 

Mide casi dos metros, por 
lo que el juego aéreo es una 
de las principales cualidades 
del delantero. Eso sí, Steffan 

OBITUARIO

Tenemos el sentimiento de co-
municar el sensible  fallecimien-
to de nuestro querido Director 
Médico, Sr. 
 

MARIO OYARZÚN 
BUSTAMANTE 

(Q.E.P.D) 
 

Su funeral se realizará el día de 
hoy, en la Iglesia La Merced de 
Vitacura, en Santiago. 
 
Saludamos y acompañamos en 
su pesar a la familia. 
 
Gerencia, personal y médicos de 
la Clínica Redlaser Concepción 
 
Concepción, 03 de agosto de  2018.
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Santoral: Lidia

6/12 3/11
LOS ÁNGELES

5/14
SANTIAGO

4/10
CHILLÁN4/13

RANCAGUA

4/9
TALCA

3/13
ANGOL

5/12
TEMUCO

6/10
P. MONTT

3/10
SÁBADO

8/10
DOMINGO

9/11
LUNES
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M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCILDIFÍCIL

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Farmacia El Trébol 
• Castellón 635, local 8

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Ahumada 
• Santa Elena 389

TALCAHUANO
Dr. Simi 
• Valdivia 149, local 39
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